

*J. V. V. V.*

# en marcha

Semanario de Izquierdas al servicio de la República

Año I

Gandía - Viernes 22 Mayo 1931

Número VI

## INSISTIENDO

El hervidero caciquil, al sentirse impotente y derrotado, esgrime en su defensa las últimas armas de la calumnia y de la injuria; tergiversa los conceptos y saca de quicio las ideas.

Puntualicemos: Las algaradas anticonventuales de España, en la semana pasada, han sido planeadas y llevadas a cabo, *por los monárquicos*, con las antiguas bandas de pistoleros, que han pasado a su servicio, y que como vil arma de política, organizaron Martínez y Arlegui.

Querían desacreditar la república y les pareció la mejor arma simular quemas y asaltos de conventos, aunque en ellas cayese algún pobre infeliz y se violase alguna religiosa.

Ellos, los monárquicos y clericales y trabucaires son así; pero el pueblo les conoce y salió al paso de tal superchería, desbaratándola con su espíritu ciudadano y su amor a la república.

La Iglesia católica, en bien de la pureza de sus doctrinas, será separada del Estado español, ¡que duda ca-

bel pero lo será por la voluntad de las cortes soberanas y con verdadero beneplácito de aquellos sacerdotes que sientan bullir en su espíritu las redentoras doctrinas de la humildad y buenas obras.

Las tierras baldías, los cotos de caza, los latifundios propiedad de toda esa taifa de bandidos de levita que ayudaban al espúreo Borbón a robar la sagre del pueblo, serán devueltos a sus colonos y dados a los trabajadores, indemnizando a sus *ilegítimos* propietarios, a pesar de ser ilegítimos.

Y éste acuerdo será también, ley de cortes soberanas.

Ni el pueblo quiere revueltas innecesarias, ni los republicanos propagandistas las predicán. Las únicas revueltas y hasta revoluciones que amenazan a nuestra República naciente, son las provocadas por la ferocidad monárquica y jesuítica en su pataleo agonizante y para esas, el pueblo consciente de su soberanía, tiene el bozal y el remedio en sus manos.

de anchura y corresponde a uno de los barrios donde anila lo más «selecto» del ampa y lenocinio de la gran urbe catalana; circunstancias estas dos que de la probable cantidad y calidad de los provocadores, dan la nota.

Además el hecho: lamentable como todo atentado a la libertad, llevó su inmediata sanción sin necesidad de intervenir la autoridad gubernativa: fué otra más soberana: la autoridad del Pueblo que al fin y por primera vez en España, es dueña de sus propios destinos. Todo ello dice claramente que al comunismo no tiene en nuestro país, campo abonado para su arraigo. Y no lo tiene además, por que aunque hayamos padecido mucho, hemos padecido poco.

El pueblo español ha padecido muchos siglos de interminable agonia en su apetencia de libertad, mas nunca ha sufrido con la intensidad que el pueblo de los zares: aquel látigo que aun siendo capaz de matar, ultrabaja mas que dolía; aquellas liberianas deportaciones en masa de rara y difícil repatriación; aquellos cautiverios mil veces peores que la muerte misma; aquellas violaciones cuyas víctimas eran escarnecidas en la continua bacanal de los oligarcas, fueron acumulando odios y rencores de una a otra generación moskovita, hasta acosada la fiera que entre los pliegues de su racionalidad lleva el humano ser, irrumpió vengadora contra la secular tiranía y tras el naufragio de todo lo tradicional, al llegar a la costa acogedora de sus anhelos, se les ofreció el Gobierno de si mismos que instauraron con un extremismo tan exagerado como había sido su martirio; y sangrantes aun sus heridas, pero deseosos de vivir nueva vida, cualquier remedio heroico por radical pue fuera, había de parecerles suave y prometedor.

Entonces sus caudillos digeron a las multitudes que ébrias de libertad vislumbraban su redención: ¿Queréis vivir?. Trabajad. ¿Queréis ser libres?. Instruios. ¿Queréis ser felices?.

## EL COCO

Lo ven Vds.? . . . . Ya la tenemos... ¡Si no podía ser otra cosal. . . . . Ya escampa. Estas o parecidas son ahora las frases en boga entre los enemigos y «cariñosos amigos» de la República Española, que la anunciaron pródiga en violencias, inquietudes y calamidades. Los tétricos agoreros ya tienen donde refugiarse para disimular su redículo. Pero salgamos al paso de sus lamentaciones de guardarropía y veamos que es lo que es y que es lo que se quiere que sea; que no es lo mismo, sino todo lo contrario.

Las populares manifestaciones de

júbilo por la caída de la Monarquía, tanto o mas que por la implantación de la República, fueron minúsculamente conturbadas en Barcelona por unos cuantos pseudocomunistas. Digo «unos cuantos,» por que cruzados unos disparos de arma corta a quemarropa, solo hubo siete heridos entre atacantes y repelentes; y llamo pseudocomunistas por que el comunismo como tal, no tuvo tiempo a inspirar actitudes ni circular órdenes; ya que la primera expansión ciudadana, en su espontaneidad, no pudo ser concebida ni proyectada con antelación a su nacimiento.

Por otra parte, la calle de S. Ramón (confluencia con la del Conde del Asalto donde tuvo lugar la colisión) mide solo unos cinco metros

Fraternidad. Y el pueblo que salía de tan oscuro vivir, quedó deslumbrado ante el débil, pero tibio rayo de esperanza de formar en serie y adscritos a la prepotencia de un Estado absorbente que no solo deprime la personalidad individual, sino que la elimina (salvo raras excepciones) de toda influencia social.

Y como todo en todo es relativo, lógico fué que aquellos seres, esclavos poco antes y hambrientos de pan y justicia, apeteciesen el mísero alimento que se les ofrecía con tal de creerlo seguro; la mas modesta vestimenta hubo de ser bien acogida por quien iba casi desnudo, y cualquier sacrificio fué pequeño, ante el dolor aun latente por el trallazo de sus verdugos.

Pero ¿Es ese nuestro caso? La idiosincrasia del pueblo español ¿puede conformarnos al vivir en estante? No. El español sea cual fuere su esfera de acción, tiene hoy medio de conseguir una independencia relativa a sus propias actividades que le haga vivir feliz en su plano social y como todo ser progresivo, tiende a ensanchar el horizonte de su porvenir cuyos límites desea ampliar en proporción a su esfuerzo.

Y esta situación de posible felicidad se afianza mas ante el robustecimiento del socialismo español cuya organización y disciplina crece de día en día a paso de gigante y ofreciendo al proletariado alagüeñas esperanzas de mejora y redención, es si no el mayor, uno de los mas importantes factores para desvanecer el peligro del comunismo.

Mas el socialismo no es una forma de Gobierno; es a él, al Gobierno al que corresponde la misión no de modificar la organización político-social, sino de establecerla absolutamente nueva sobre cimientos ajenos a todo lo pasado durante esos docientos treinta años que venimos manteniendo a las malhadadas dinastías reales. Pero a establecerla totalmente distinta en estituciones, leyes y personas, residenciando sin encono, pero con rápida justicia a cuantos acuse la *vox populi* que podrá reputarse instintiva, pero que nunca falla.

Nuestro Gobierno se ha titulado provisional; calificativo incompleto, pues que efectivamente es provisional-revolucionario. Pues qué ¿esa suavidad de su ascensión al poder, es acaso extensible a su labor desde él? De ninguna manera. La revolución fué

incruenta por la confianza que el pueblo depositó en su Comité revolucionario y con ella sus ansias de renovación y acometividad que con tanto radicalismo predicaban en el mitín los hoy ministros; ministros por sus méritos, sí; pero por la gracia de nuestros votos el día doce de Abril.

Los sucesos de anteayer deben servir al Gobierno, de recordario de que la República del 73 fracasó por su exagerada lenidad y excesivo legalismo, si no disculpable, excusable entonces en un Gobierno que no contaba con la entusiasta asistencia del pueblo; pero este no es nuestro caso, sino viceversa. El Pueblo ha dado su toque de atención. Escúchese, pues aunque algún miopé lo juzgó sin pulso, pudiera impetuosamente demostrar que sabe exigir el cumplimiento de los compromisos adquiridos y hasta hacerlos cumplir, si es preciso. Convénzanos el Gobierno de que no integra una república burguesa. El pueblo quedará satisfecho y el «coco comunista» descartado.

J. BAYARRI

Este artículo no pudo publicarse en el número anterior, por exceso de original.

## ECOS

Nos enteramos que seis *liquidadores* de la sociedad, presentaron sus respetos al Sr. Director de "El Momento" y que a su vez, el Sr. Ferragut agradeció sus *servicios*.

Lástima grande, no hubieran sido conducidos al cuartel de la Guardia Civil esos seis liquidadores, para que explicasen ante el Juez sus proyectos y lástima no conocer sus nombres, para evitar que algún revolucionario que no es liquidador, se sienta aludido.

Sostenemos que en Gandía, no hubo jamás un solo momento en que peligrasen el orden, la paz y los conventos. Creemos que es exajerar demasiado la nota, decir que en Gandía había gente capaz de incendiar y asaltar.

Y creemos que los guardadores de orden, expontáneos, fueron los creadores de la intranquilidad, como es natural creer al ver un formidable remedio, antes de augurar el mal.

Hay que ser ecuanímes y evitar alarmas por exceso de celo.

# La anarquía

## Conclusión.

Que se acentua una revolución mundial, no hay que dudarla. El hombre camina. —como ya digimos— de la selva a la ciudad, y en esta peregrinación va dejando sus bagajes, (creencias, supersticiones, profervia), con los cuales no podria entrar en el templo sagrado de la civilización.

El lastre que te es más difícil abandonar, es el instinto del mal. Lo tiene tan arraigado que poco o nada se ha conseguido en las sacudidas abstergentes de su espíritu.

El hombre sigue siendo el lobo del hombre.

No se quien dijo —creo que un filósofo alemán— dijo que un europeo es más malvado que un salvaje, porque está más refinado en el mal,

Sin duda este filósofo estudió profundamente el ambiente social de Europa, observando que todo lo legislado es una modalidad anárquica tejida de supuestos derechos y falsos deberes que amparan discretamente el atropello y la iniquidad, o un régimen capitalista capaz de convertir el viejo continente en inmenso cementerio.

Por todo esto tiene razón de existir la revolución encarnada en el socialismo, el sindicalismo y el comunismo. La parte más trascendental de estas doctrinas es la relacionada con la regeueración de la raza, sin lo cual, no es posible la implautación de un ideal selecto. Tienen definido que si existen males es porque existen taras, y que acabando con ellas se consigue la íntegra transformación del individuo, por lo que éste obraría por impulso propio y no por mandato de ningún privilegiado.

A muchos les parecerá imposible tal estado de perfección. Una negativa así equivale a afirmar que la inteligencia del hombre se encuentra en su apogeo, lo que no es cierto, pues, a pesar de demostrar un alto grado en las conquistas maravillosas de la Ciencia, no es más que un rudimento.

La Naturaleza exterminó, los monstruos antdiluvianos, por inadaptación de estos al cambio geológico de la Tierra, dotando de nuevos organismos más precisos a los seres que debían de constituir la nueva fauna.

Hoy, tambien, la Naturaleza trata de exterminar los monstruos humanos por inadaptación al progreso cívico. Su voz imperiosa revélase en la conciencia de los hombres, señalando los buenos y los malos generadores. El doctor Binet-Sangle clasifica como malos los «intoxicados habituales (grandes comedores inactivos, alcohólicos, eterómanos, morfímanos, opiómanos, cocainómanos, tabacómanos, reumáticos, gotosos, diabéticos y obesos) los infectados crónicos, (tuberculosos, cancerosos, escrufulosos, los neurópatas y los psicópatas, (neurasténicos, histéricos, etópatas, es decir, aquellos que presentan una anomalía de carácter, tristeza, odio o temor crónico, epilépticos, imbeciles' idiotas, alienados).

«Es interés de la humanidad y su interés propio, es menester impedir que tales sujetos engendren y que sus deplorables productos vivan».

Ahora veamos cual es la posición de la Iglesia, en este trascendental problema. El jesuita J. Keating escribe:

«La Iglesia enseña que ningún agravio se cometa contra el Estado por traer al mundo seres imbéciles, o enfermizos, a no ser que los padres no puedan hacer nada por cuidarlos. En cuanto a ellos mismos tampoco se les agravia, puesto que en consideración a la dicha eterna que está anormalmente a su alcance, más vale que nazcan defectuosos o enfermizos que no que dejen de venir a la vida».

Este jesuita es verdaderamente un *européo*. ¡Cuánta razón tenía el filósofo!

M. MARTINEZ RUFAT.

## Dactilofagias

«El Momento», en su último número, en el que parece ya ha adoptado la decisión de definirse, cuando nosotros ya estamos cansados de haberlo hecho, no ha aprovechado la ocasión, una vez tocado con el gorrofrigio color de cielo, que está amenazado de agugerearse por la labor destructora de las coronas reales y eclesiásticas que cubre, para concretar y definir cual es la gacetilla que publica «EN MARCHA» que le ha hecho subirse la mosca a la nariz.

Pero como el terreno particular, (usando la terminalogía del colega) me consta que fué mi «Sección de anuncios», la que produjo cierta irritación menopausica a señores, a quienes, no aludí para nada en mis pasadas Dactilofagias, en el terreno particular, pero público, haciendo eso solo en estas páginas, de mi mas particular criterio, que no pretendo imponer a la redacción, he de manifestar, que cuando me subo a las palmeras me es indiferente, coger este o otro *dátil*, y que por lo tanto, aunque no me consta, porque no les cogí in-fraganti, a esos señores, que tienen entrada de platea en el salón de sesiones del Ayuntamiento, sin ostentar cargo alguno, les hago aplicable, elevando a la categoría de principio, el hecho concreto denunciado en el número anterior, si es que las sospechas de que a ellos me refería, son una de las *realidades* mas que pueden apuntarse.

Este es el radicalismo de.

Dactilófago.

RAMÓN ROMAGUERA HOWARD

Valencia > Gandía = desbarajustes

Valencia < Gandía = armonía

Perdone, querido Part, creo está Vd. en un grave error. Recién proclamada la República, acudieron comisiones de republicanos más o menos reacuñados, por la Casa de la Democracia y por Casa de D. Mariano. Ya que Vds. no tienen para las derechas un domicilio tan aparente, estas segundas comisiones pasaron más desapercibidas.

En la Casa de la Democracia se entraron Vds. como en la suya, y de acuerdo con las izquierdas de Gandía se hizo un arreglo armónico del Distrito, para evitar luchas y aumentar nuestras fuerzas.

Hasta aquí cacicato Casa Democracia igual cero; tan solo amplia hospitalidad.

Al día siguiente, en el antedepacho del señor Gobernador, dos señores de Valencia, pertenecientes a las derechas, diciéndose mejor atribuidos que los de Gandía, que establecieron el arreglo, lo desautorizaron: Gandía menor que Valencia, para las derechas, igual desbarajuste.

Todo esto, justo es consignarlo.

H. ALTABÁS.

## Nuestra propaganda

Durante esta pasada semana, los Sres. Buigues, Lorente y Altabás, apoyados por valiosos elementos de los casinos republicanos de izquierda del distrito, han celebrado varios actos.

En Tabernes, Benipeixcar. Lugar Nuevo, se celebraron grandiosos actos de afirmación republicana entre vítores y aplausos.

Sentimos que la falta de espacio nos impida dar a nuestros lectores los extractos de los discursos pronunciados por los propagandistas. Basta saber que nuestras organizaciones se consolidan y aumentan en todos los pueblos del distrito, conforme la palabra de los oradores vá enseñando los puntos esenciales del programa de izquierdas.

Damián Pastor  
Agente Comercial Colegiado  
ONDARA

## Se nos dice.....

Que el *mandao* está volviendo locos a los hombres del Distrito; pues las caravanas de autos entre Gandía y Valencia, son una verdadera procesión.

¡Pero cuándo se acostumbrarán a no pedir collar en Valencia y a actuar en el Distrito!

Que las responsabilidades municipales caminan a paso de tortuga en nuestro Ayuntamiento. (¡Y ya van treinta y tantos días de República!) sin que tiemblen los que antaño suplantaron la voluntad del pueblo y mangonaron el Concejo.

Que «Diciembre» coloca entre los indeseables al marqués de González (D. G.), a pesar de la llave de oro que le fué concedida por sus buenos servicios.

Cuando sea oportuno, ya iremos nosotros haciendo la nueva lista de indeseables locales.

Que el cacique más cacique de nuestro distrito; el prototipo de los caciques, expulsado electoralmente de su pueblo, el día 12; anda bebiendo los vientos por ingresar en un partido republicano, sea el que sea... ¡ojo que es de alivio!...

## NOTA

De todos los artículos que no sean de redacción, responden sus firmantes.

## UN PELMAZO

A fray Juan Aereopajita para que le pase el enfado.

¡Nada chico radicalismo, radicalismo y radicalismooooo...! En el último radicalismo echaba el resto, y tenía que apoyarse en mi, porque la taja le hacia oscilar perdiendo gravedad.

Manolo era francamente un pelmazo, cuando la suma de libaciones arrojoba el total de una «merluza» atiburonada. Y continuaba.

¿Por qué no se han confiscado ya los bienes de los nobles que huyeron? ¿Por qué no se ha fusilado ya a Berenguer y Albiñana? ¿por qué no vemos colgar de nuestros balcones a los monárquicos?... ¿Prudencia?... Co-bardía, llamo yo a esa figura...

Parecía una peonza el tal Manolo, se exaltaba por momentos.

—Tengo un proyecto que no has de decir a nadie ¡eh!. A ti solo lo confío— y sonriendo seráficamente y bajando la voz lo expuso.

—Verás, tomamos el palacio ducal y nos incautamos de él; los habitantes que se vayan donde quieran, pero fuera de España. El palacio es inmenso. Allí caben escuelas, gimnasio público, hospital etc. etc. y prolongando el paseo hasta el río, su jardín sería el mas bello parque de la región...

¡Oh! si yo fuera alcalde, o gobernador, o ministro...

No pudo continuar, al separarme yo un poco le faltó el apoyo y cayó de bruces y aun lleva la «nariz en ca-bestrillo»

ALFONSO DE BOMBON

## TERMINEMOS

Acabemos ya de una vez y para siempre, con este PEGAJOSO estado de cosas, propias de mujerzuelas coquetonas que no tienen escrúpulo en ir mariposeando en lo ajeno, es indigna esta situación para todos aquellos que deseen ostentar el nombre de Republicanos, y en nombre de la sincera democracia, no podemos tolerar ni consentir un momento más el que unos y otros obren por su cuenta, en perjuicio y desacuerdo con el organismo que melitan y la unión de los partidos, eso merece el máximo desprecio y la postergación por obrar como figurones caciques, tan reaccionarios como los vencidos.

El que esto escribe se conduele y lamenta en extremo de ver que en estas horas supremas para la vida de la República española, en vez de proceder como caballeros y ciudadanos dando ejemplo de sensatez y de lo que debemos de ser, vemos con desprecio como de un y otro sector en reuniones y hasta en las mesas de cafés, emiten criterios y juicios poco nobles, se lanzan insidias, calumnias, y se echan cargos contra los organismos dirigentes, sin pensar que muchas veces obedece a envidias y bajas pasiones personales, en perjuicio del partido que pertenecen, y a esto señores no hay derecho.

Basta ya de farsas, no seamos tan místicos que con nuestra tolerancia, lleguemos al desprestigio, total que el pueblo nos tiene depositado, y pongamos en peligro, el orden la ley y la dignidad, dando paso precipitadamente a lo que el progreso de los pueblos en su día

proclamara pero que fatalmente hoy por hoy sería una locura y una temeridad.

La Sinceridad y el civismo debe de manifestarse con claridad con la cara y de frente sin efeumismos ni tapujos los que tengan asuntos que afecten al partido, por deslindar que lo aporten a su organismo para depurar y sancionar lo que hubiera de cierto, el que tenga una verdad por decir que lo diga a la luz del día, nosotros lo emplazamos y ponemos las columnas de EN MARCHA a su disposición y seremos escuetos en afrontarla y defenderla pero seguir lanzando insidias misteriosas, contra unos y otros, sin mas guía que las que cualquier incouciente quiera escampar en provecho de sus medros personales es cosa que no se puede tolerar ni consentir; los partidos Republicanos no deben de estar a merced de cualquier adulador, hay que depurar y estructurar en aras de la libertad los organismos, por que de lo contrario la desmoralización será inevitable.

Los Señores dirigentes tienen la palabra, y el pueblo espera rectifiquen su conducta, de lo contrario en las proximas Elecciones podría notarse las desbandadas.

J. N.

## Republicanos: ¡Armas al hombro!

A nuestros castos oídos llegan las voces de protesta contra la actitud rebelde, insana y subversiva desplegada, —con una continuidad digna de los si fuese empleada A. M. D. G. —(ya es sabido que S. S. ha concedido indulgencia para la República Española), por el cura de almas de Beniarjó.

Este romano ya desplegaba su ardoroso celo monárquico con anterioridad a la constitución del régimen actual. Bien que su tesón,—desde el púlpito, dentro de la iglesia, en la calle y por donde quisiera que fuere y le viniera en gana,—le llevase, en

aquellos tiempos (loh tempora!) felizmente pasados, hasta la exacerbación, cantando y tronando contra la República, que él y los suyos creyeron lejanísima. Pero, ahora, no, hermano. Hay que darse cuenta, por forzoso que le sea y contrario que le fuere; y, quieras que no, debemos (y usted con nosotros, hermano), supeditarnos a la realidad activa y prestar debido acatamiento al Poder Republicano legítimamente constituido. De lo contrario... «no se responde de roturas, derrames ni averías».

Para mayor gloria de Dios, hermano curoide, hay que servir a la República, de la que vuestra rrrrrreverendísima se nutre.

Hay que ser, cuando menos y por lo menos, agradecidos. Ya sabe, rrrrrreverendo padre, que la falta de agradecimiento denota mal nacimiento, al decir del refrán. Si vuestra rrrrrreverencia quiere hablar mal de la República, suelte usted su ubre y luego... ya veremos si se le deja hablar mal.

Cónstele, amado padrito, que los republicanos no estamos dispuestos a consentir (¿cómo? ¡Ni mucho menos!) se hable mal de la República, se la combata, destruya, ni maltrate. Mucho menos estamos por consentirlo cuando el intento siquiera surta de ensotados extranjeros que roen, mascan o engullen del presupuesto republicano.

Pueden tomar buena nota de la advertencia todos los curitas, curas y curazos, particularmente el aludido de Beniarjó. No estaría demás que el Abad les llamase a capítulo. No sea que las moscas...

VEDELLA

Material de alta y baja tensión  
Instalaciones completas para riegos.

“LA ELECTRA”

J. Paniagua Escrihuela

San Pascual, 32. GANDIA Teléfono 216.

Motores - Bombas - Aparatos Radio.  
Transformadores - Pequeño material.

# vida distrital

## DE TABERNES

Seamos francos los republicanos. La soberanía popular la autoridad suprema que es el pueblo fuera única e incontrastable espera algo del nuevo régimen instaurado en España tantas veces soñado, tanto tiempo entrevisto y por ser único concurso logrado.

El día del plebiscito popular España entera mostróse republicana tegamos en cuenta que no fuimos solo los republicanos los que trajimos la república fué el pueblo, ese león Español que aletargado, adormecido, y por su propia nobleza en parte maniatado, no tuvo mas que sacudirse y de un solo rampazo deruir todos los obstáculos que impedían su movimiento. Que incautos los que suspiran por un nuevo estado como el pasado para mostrarnos otra vez sus instintos bestiales y sus bolsillos repletos mientras el pueblo sufra hambre;

Sean los enemigos de la República, algunos de ellos republicanos de nuevo cuño y que algunos parecen del tráfico, que el pueblo les conoce y es en vano que quieran ahora venir como siempre a la hora de recoger el grano, pues los que lo han sembrado tienen ya la hoz en la mano.

Pues bien, el pueblo tiene hoy el régimen tantas veces ofrecido y predicado pero al pueblo se le nota una mirada inquieta y que no es natural en él. Se le dá al pueblo lo ofrecido ¿si no se le dá quien es el culpable? ¿Será mañana nuevamente España el país de las responsabilidades? ¿O es que se quiere que el país las tome hoy a todos por sus propias manos?

Cuidado que hoy el león esta suelto y es temible, désele lo que es suyo pues si no sabra tomarselo.

Nos parece que el pueblo se les debe una satisfacción clara y rotunda.

El pueblo encumbró por su impulso a los concejales Republicano por ideal y ansias de redención, sin importarles un comino las personas que anotadas en la papeleta llevaba a la Urna; al pueblo le interesaba llegar a la meta y llegó mucho mas pronto de lo que creía a ella sobrandole una enorme cantidad de impulso que de antemano habia tomado.

En la meta sabía que no se hallaban el fin de todos sus males pero se le dijo y así lo creyó que allí veria colmado sus justos anhelos de justicia redención y libertad que tan necesitado se hallaba.

El pueblo pidió del Ayuntamiento el despedido de todos los empleados que estuvieron a las órdenes de los Ayuntamientos de la Dictadura, luego es el anhelo del pueblo ¿Por que no se ha hecho? si se les cree buenos ¿Porque no se hacia una revisión de su actuación con

ausencia de ellos en esa revisión y no *consultandoles* y si es así se les dá una pública satisfacción?

¿Porque no mas radicalismo en las resoluciones y haber principiado ya la depuración de responsabilidades con el abogado forastero y con ausencia completa de empleados que tengan en ellas activa intromisión? ¿Porque no se les dá a los ciudadanos el derecho a formular ruegos y preguntas, proposiciones para denunciar lo que crea debe ser denunciado en los planes del Ayuntamiento y con expresa invitación de palabra todos los Domingos? Debe ser así para que ayuden en la labor que se habrá tomado el Consistorio pues para eso le subio el pueblo y para demostrar mas buena fé en la resolución de todos los asuntos que los Ayuntamientos monarquicos totalés anteriores.

¿Cuando se rotulan las calles plazas y avenidas con los nombres que deben tener?

¿Cuando se termina hasta el rio el desagüe del lado del molino de Colomer?

¿Cuando se instalan las luces en el Prado?

—  
Ciudadanos.

Fomenta tu cultura acudiendo a las charlas, conferencias y lecturas organizados por la Juventud Republicana.

Para inscribirse socio consultad al secretario de la Juventud, Felipe Juan Llácer.

—  
Tracodrama

—  
¿Por la derecha? ¿Por la derecha?

«Pera agarrar el frut sense suar la esqueneta vingasen voste a la dereta.

—Pero hombre V. se ha equivocado yo no soy novato, amos anda Derechas a mi Con lo zurdo que soy.

Se ruega que el que se le encuentre alguna vergüenza que la presente aunque este viejecita la pobre porque ya hace tiempo que se perdió y se le agradecerá de palabra.

Darán razón en la Plaza Mayor.

EL CORRESPONSAL

**Guillermo Domingo**  
MÉDICO DENTISTA

Paseo Germanías, 15, Gandía

**Dr. ALTABÁS**  
RAYOS X  
San Francisco de Borja, 75 - GANDIA

## DE ONDARA

Para el señor Gobernador de Alicante

El lastimoso espectáculo que el Estado español de nuestros *amadisimos* Borbones ofrecía, de ser el mejor legislado y el peor servido, hizo que todas esas aparatosidades de Patronato Nacional del Turismo, Seguro a la Maternidad, Comités Paritarios, Instituto Agronómico y otros tantos mil flamantes organismos, fueran así como las etiquetas rotuladoras de los vacíos departamentos que decoran las paredes de suntuosos despachos cuyo lujo es solo la capa del timo y el engaño a que se dedican.

Y así, en perpetuo artificio, hemos vivido, si es que aquello era vida. Pero hoy la cosa ha cambiado, y deben darnos motivo a creerlo nuestras autoridades. ¡Nuestras autoridades!... aun parece que al saborear la delicia de tan nuevas frases como ésta: temamos que se deshaga el encantamiento de nuestra ventura ciudadana.

Pero no; la cosa ha cambiado con tan efusiva sinceridad que serenos, debemos desterrar lo añejo por pésimo, con el mismo tesón con que antes hubimos de combatirlo. Y veamos a qué fin tales consideraciones.

Un reciente Decreto prohíbe a las autoridades asistir como tales a procesiones y demás actos religiosos; y se da el caso que en varios lugares, tal disposición haya sido nula, y de ello la prensa grande trataba uno de estos días.

Permítasenos pues, una súplica a nuestra primera autoridad: ¿No podría reiterarse a los Alcaldes esta orden en el "Boletín Oficial" de la provincia?

Creemos que sobre el aspecto legal del cumplimiento de lo dispuesto por el Gobierno de la República, hay además la evitación de posibles alteraciones de orden público; que estarían, si no justificadas, muy excusables ante el respeto que debe merecer una disposición gubernativa que nada tiene de despótico: ya que deja al ciudadano en absoluta libertad de conciencia y acción sin coacción de especie alguna.

Pepe VALENCIA.

**CONFECCIONES**



**Dolores Serra Marzal**  
Sanz y Forés, 13 Gandía

**Fuente - Encarroz**

### Camaradas:

Los que pierden protestan y el gobierno de la «Santa Libertad», nos llama de nuevo, para emitir nuestro voto. Protestan indignados, los que jamás prestaron oído a nuestras quejas justificadas. Protestan, porque no pudieron comprarnos a la mayoría; protestan sencillamente, porque no les queda otro recurso y va a ser este el último grito dado por los patrullantes de la farsa embaucadora de caciques; que ante la realidad catastrófica y definitiva para ellos, cierran los ojos para no reconocerlo. Es nuestro triunfo lo que les ciega. Sus ojos impuros, no pueden mirar la sutileza de nuestra honra, el triunfo del trabajo, el «viva la libertad» lanzado fogosamente, por unos pechos oprimidos por el trabajar constante en el campo y el pisoteo envilecedor de unos pies calzados con la espuela de la tiranía.

Convénzanse esos ilusos, hoy ya no es cuestión de partido, es redención nacional y con Cristo resucitan gloriosos, los que como Cristo dieron su vida por la Redención. A los judas y fariseos, no les queda otro remedio, que el ser ahorcado por sus propias conciencias. ¿Qué importa, que pretendan calumniar a la immaculada bandera tricolor esos embeatusados-caciques, impíos como un hereje y farsantes como el primer bandolero; si apenas se supo el triunfo de la República, les faltó tiempo para coser la bandera, colocando la bendita bandera de San José en el balcón de la Casa Consistorial?

Sabemos, que está muy lejos del ánimo de los votantes; el atribuir los pasados incendios a la masa republicana—porque es bastante que lo digan las beatas para que no sea verdad; pero no estará demás, advertir por vía de citación, que el que quiera comprobar quienes fueron los autores de los pasados incendios, pueden acudir y consultar las listas de detenidos y quedará convencido. Son los mismos que entre nosotros conviven deshonrándonos. ¿De que no serían capaces, esos villanos, por mantener tan productiva vara de mando? Encender la Iglesia... si esa fuera la mayor de las villanías que cupiese en el pecho de esos malvados, no sería mucho, porque al fin y al cabo, no tendría nada de divino el edificio lo que ellas no dudarian en vender aun-

que fuera por treinta pesetas, como otro judas, es el mismo Cristo y nosotros, tendríamos con ello ocasión de demostrar, que para maltratar el templo de nuestro Dios, han de pasar sobre nuestro cadáver.

Jóvenes, a vosotros como a todos los nobles ciudadanos, medirijo y abriendo mi corazón fiel imagen del vuestro; lanzo con vigor estas simas de juventud.

### CACIQUE

Si por nuestra cobardía,  
a someteros llegara,  
tu criminal tiranía  
con el peso de tu vara;  
que has de fracasar te juro,  
porque entre tamaña jente,  
no se encubre al deliniente  
ni favorece al perjuo.

Se acerca ya la hora de la concordia y es bien que nos preparemos, para abrazarnos; los que hasta ahora hemos estado separados por una ciega politiquilla de partido, que no conducía sino a enemistarse tontamente, hasta con los mismos hermanos. Todos perseguimos un mismo fin que es Dios, aunque bien es verdad, no todos empleamos para subir a El los peldaños de la misma escalera. No todos pertenecemos al montón de los tontos, que se achican para que se eleven los fanfarrones orgullosos.

Ha llegado la hora del despertar y hemos visto tambalearse y caer hecho añicos en el abismo, la torre de marfil, en la que se mofaba del pueblo bueno el déspota malo.

El despertar de las conciencias, no puede dar otro resultado, que el impresionarse de la luz diáfana del ambiente; por eso la pasada votación, fue tan tremendo fracaso, para esos endiosados caciques. Llegaban en demanda del voto, hasta la choza mísera del pobre hortelano, al que encontraban no con la cabeza baja y los ojos cerrados, como en tiempos pretéritos, si no con el rostro erguido y los ojos abiertos.

Cacique tira raya y acuéstate adormir tu; pudiste reinar cuando el pueblo dormía, pero, habiendo despertado te toca a tí dormir. Duerme tanto como nosotros dormimos (x x siglos) Si te despertamos, será para alejar de nosotros, tu lecho, pues, te odiamos, hasta durmiendo.

La justicia nos ampara y la libertad nos sonríe con los brazos abiertos. Hemos de triunfar. ¡Retírate!

EL COMITE POPULAR

## ELECCIONES

La próxima lucha electoral del 31, en el distrito de la Alhóndiga, será indudablemente, una afirmación de la fé republicana de nuestra ciudad. Tenemos entendido que la Alianza Republicana-Socialista, presenta la misma candidatura que el día 12 fué derrotada por el cohecho y el caciquismo monárquico y que en las próximas obtendrá una aplastante mayoría.

El antiguo bloque ¿presentará la misma candidatura? Lo dudamos por que ya no se encuentran aquí monárquicos ni para formar la lista.

Imp. de Vicente Fayos. - Administración y Redacción: Arzobispo Company 11 y 13, Gandía

### Especialidades y Medicamentos Modernos

## Farmacia Central

DE

# Angeles Malonda

SOLUCIÓN DAKIN (por electrolisis para el lavado y desinfección de heridas.

TÓNICO de la mujer.

HEMOGLOBINA ARSENICAL AZCÓN.

## De Pedreguer

### Políticos pancistas

Son intolerables las maniobras que vienen ejerciendo los defensores del fenecido régimen, los cuales pugnan y se esfuerzan por no caer ante el arrollador sol de libertad que viene disfrutando nuestra amada patria desde el día sublime en que fué proclamada la república. Ellos los que violaron impudicamente la ley electoral por defender al fatídico Bonbón, los que tienen sus historiales políticos llenos de borrones y cuentas nuevas; los que no tienen ideal sino ambición de mando, pretenden afiliarse al partido republicano, y seguir mangoneando con bases falsas nuestra casa Ayuntamiento.

Alerta republicanos de Pedreguer, ha sonado la hora de la reivindicación social; debemos, ponernos a raya y extirpar de una vez esa lacra social y política amparadora de injusticias y atropellos que se llama caciquismo.

Para que la opinión sensata juzgue citaremos casos acaecidos en las pasadas elecciones.

Se conoce el caso bochornoso de que cierto jefecillo despidiese oficialas de sustalleres por el solo delito de no querer sus padres ser arrastrados vilmente como seres irracionales tras aquel monterilla dictador que en su vida no supo más que arrastrar incultas voluntades. También se verificaron innumerables coacciones por medio de compra de votos y otros específicos en que solo son hábiles los caciques.

Pues bien, han tratado de formar el comité Derecha liberal republicana, y ahora al ver fracasada la maniobra; intentan adherirse a las izquierdas. ¿Y la dignidad; señores?

EL CORRESPONSAL

RESTAURANT "FOMENTO" EL MEJOR

PROVEEDOR

JUAN NOVELL - GANDIA

---

Sodas Refrescantes en Polvo

---

El Globo - Reloj - Caracol - Automóvil

Vda. e Hijos de Tadeo Reig Prats - Gandía

---

**Banco Español de Crédito**

Sucursal en Gandía: Plaza del Cabo Pastor 2.

Casa Central en Madrid: Alcalá 14, y Sevilla 3 y 5.

---

MAS DE 300 SUCURSALES

Capital: 100.000,000 de pesetas. - Reservas: 50.000,000 - Caja de Ahorros

Realiza toda clase de operaciones bancarias. Abona el CUATRO POR CIENTO DE INTERÉS.

---

Unicamente Aperitivos en Iris-Bar

Paseo de las Germanías. CAFE

EN MARCHA

# La Innovación

- ARNAL -

TEJIDOS -

AUSIAS MARCH, 12

- GANDIA -

## ¡AGRICULTORES!

Cuando necesiteis abonar vuestros campos, pensad, que para obtener buenas y abundantes cosechas, se necesita comprar primeras materias de riqueza garantizada y de esta manera obtendreis resultados satisfactorios.

La Unión Española de Explosivos

que la representa en Gandía

### ANGEL GASQUE

tiene para la venta en su Depósito situado en el "Prado" dichas primeras materias como son:

Sulfato de Amoniaco. - Sulfato de Cobre. - Sulfato de Hierro. - Sulfato de Potasa. - Superfosfatos (varias graduaciones)

TODOS A PRECIOS REDUCIDOS.  
IGUAL A PLAZOS QUE AL CONTADO

## Tejidos.

### JUAN GRAU

Mayor, 46 - Gandía